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D. CERQUEIRA

A Casan iniciou 
na terça-feira, dia 
17, às obras de 
readequação na 
rede pluvial do 
Distrito de Jorge 
Lacerda.

27ª Romaria de Santa Emília em Barracão 
aconteceu no último domingo

A 27ª Romaria de Santa Emília aconteceu no último domingo, dia 15 de setembro. O evento é uma tradição 
anual na Tri Fronteira, atraindo pessoas de toda a região para participarem da caminhada até a gruta de Santa 

Emília de Rodat e da missa em sua homenagem.
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PESO ARGENTINO

EURO

Libra
Compra $ 7,217
Venda $ 7,221
Variação +0,10%

Dólar Turismo
Compra $ 5,435
Venda $ 5,436
Variação -0,96%

DÓLAR

Euro Comercial
Compra $ 6,067
Venda $ 6,069
Variação -0,54%

Compra
 0,006

Venda
 0,006

Variação
  -1,37%

Previsão 
do TempoMercado 

Agrícola & 
Cambial

* Referente à saca de 60 kg
* Cotação em Chapecó/SC

Milho

Soja

Trigo

Feijão Preto

Feijão Carioca

Suíno 1kg

Leite 1L

R$ 57,00

R$ 127,50

R$ 73,00 

R$ 280,00

R$ 200,00

R$ 7,10

R$ 2,54

Dólar Comercial
Compra $ 5,442
Venda $ 5,443
Variação -0,84%

Interpol instala escritório na aduana 
paraguaia da Ponte da Amizade

A Organização 
Internacional de Polícia 
Criminal (Interpol) 
instalou um escritório 
na aduana paraguaia da 
Ponte da Amizade, que 
conecta Foz do Iguaçu, no 
oeste do Paraná, a Cidade 
do Leste, no Paraguai, 
conhecida pelo turismo 
de compras.

O prédio fica 
localizado no lado direito 
para quem atravessa 
a ponte no sentido ao 
Paraguai. Pesquisa feita 
em outubro de 2023 
mostra que passam pelo 
local diariamente cerca 
de 103 mil pessoas. São 
cerca de 45 mil veículo 
por dia, entre carros, 
motocicletas e carretas.

O local deve funcionar 
24 horas por dia, nos 

sete dias da semana, e 
atuar em situações como 
pedidos de emissão de 
documentos, questões 
operacionais do trabalho 
policial na fronteira, 
como a identificação de 
procurados pela polícia e 

a agilizar os trâmites de 
expulsão de estrangeiros 
foragidos.

A repartição está 
vinculada à Polícia 
Nacional do Paraguai.

No local também estão 
instalados escritórios 

da Polícia Turística 
do Paraguai, Direção 
Nacional de Migrações 
e repartições ligadas à 
fiscalização aduaneira na 
região.

SEGURANÇA.

Agentes vão atuar na localização de procurados e na expulsão de 
estrangeiros. Repartição está vinculada à Polícia Nacional do Paraguai

30ª Kerbfest acontece neste final de 
semana em Princesa

GERAL.

Festa típica da cultura alemã será realizada no próximo final 
de semana, dias 21 e 22 de setembro, na Linha Vista Alegre 

A comunidade de 
Linha Vista Alegre, em 
Princesa está trabalhando 
intensamente para a 
realização da 30ª da 
Kerbfest, a festa típica 
da cultura alemã que 
acontece no próximo final 

de semana, dias 21 e 22 
de setembro.

De acordo com um 
dos organizadores da 
festividade, Vilmar 
Friederichs, este ano a 
comemoração é especial 
porque marca a 30ª 
edição da Kerbfest. A 
festa só não foi realizada 
por dois anos, em 
decorrência da pandemia 
de Covid-19.

“Em todos os outros 
anos a celebração 
das tradições alemãs 
foi promovida 
pelos moradores 
da comunidade de 
Vista Alegre, com 
apoio mais recente 
também do município, 
já que a Kerbfest 
foi incorporada ao 
calendário de festividades 
da emancipação de 
Princesa”, explicou 
Vilmar.

A festa, que deriva dos 
bailes de Kerb, começou 
a ser realizada quando 
Princesa pertencia a São 
José do Cedro, como 
conta uma das pioneiras 
e idealizadora da 

festividade Renata Ghiel.
De acordo com 

a organização, 
os moradores da 
comunidade, em parceria 
com o grupo de danças 
Tanz Freunde, de 
Princesa, organizam 
apresentações, pratos 
típicos, e o espaço para 
acolher o público no final 
de semana.

Friederichs destaca 
que a programação 
iniciará com uma carreta 
pela cidade de Princesa 
em direção à Vista Alegre.

“Depois, haverá 
abertura com sangria 
do primeiro barril de 
chope, jantar típico, 

apresentações de danças 
e baile com a Super 
Banda Santa Cruz”, 
destacou.

No domingo, dia 22, 
haverá almoço típico, 
apresentações de danças 
folclóricas germânicas e a 
partir das 14h matinê.

Os ingressos serão 
comercializados somente 
na hora do baile e matinê. 
Mas, as reservas para 
grupos que queiram 
adquirir barril de chope 
devem ser feitas com 
antecedência com os 
organizadores da 30ª 
Kerbfest.
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Governador Ratinho Junior entrega 10 novos 
caminhões para combate a incêndios

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 
fez a entrega, nesta 
terça-feira (17), de dez 
caminhões ao Corpo de 
Bombeiros e à Defesa 
Civil para o combate a 
incêndios. Os veículos, 
quatro para o Corpo 
de Bombeiros e seis 
para a Defesa Civil, 
foram adquiridos pelo 
Governo do Paraná em 
um investimento total 
de R$ 8,09 milhões. A 
medida integra o pacote 
para o enfrentamento 
à estiagem, que prevê 
ainda a capacitação de 
500 brigadistas.

Nesta terça, o governo 
também anunciou a 
contratação de dois 
aviões para reforçar o 
combate a incêndios 
florestais em áreas de 
proteção e parques 
estaduais do Paraná. 
Desde 4 de setembro, o 
Paraná está em situação 

de emergência por 
conta da estiagem. Os 
municípios em situação 
de emergência também 
podem solicitar parte 
dos R$ 5 milhões do 
Fundo para Calamidades 
Públicas (Fecap) liberado 
para a locação de 
caminhões-pipa, compra 
de cisternas, combustível 
e cestas básicas.

Os caminhões 
direcionados ao Corpo 
de Bombeiros serão 
enviados para os 
municípios de Goioerê, 
Loanda, Piên e Manoel 
Ribas. Já os caminhões 
destinados à Defesa 
Civil atenderão as 
cidades de Siqueira 
Campos, Roncador, 
Candói, Reserva, Capitão 
Leônidas Marques e 
Nova Aurora. Eles se 
somam aos 30 caminhões 
entregues pelo governo 
estadual em 2023.

“É um reforço 

importante para um 
momento desafiador que 
o Paraná e todo o Brasil 
vêm enfrentando. As 
chuvas do fim de semana 
deram uma trégua, 
mas temos pelo menos 
mais 60 dias de tempo 
seco. Os novos veículos 
somam-se a outras ações 
e investimentos que 
estamos fazendo para 
amenizar essa situação”, 
ressaltou o governador.

VEÍCULOS
Os caminhões já 

estão configurados e 
preparados para auxiliar 
no combate a incêndios, 
com motobombas, 
tanques de 6 mil litros 
e espaço para guardar 
materiais. Além disso, 
possuem canhão monitor 
de teto, que funciona 
como esguicho para 
lançar água a longas 
distâncias, facilitando 
o combate aos focos de 
incêndio.

“Esses veículos 
reforçam a atuação 
da Defesa Civil e do 
Corpo de Bombeiros 
e, principalmente, 
modernizam os 
postos das brigadas 
comunitárias”, explicou 
o coordenador estadual 
da Defesa Civil, coronel 
Fernando Raimundo 
Schunig.

Para o comandante-
geral do Corpo de 
Bombeiros, coronel 
Manoel Vasco, os 
veículos potencializam 
os atendimentos. “É uma 
importante renovação da 
frota e reforça o trabalho 
integrado entre o Corpo 
de Bombeiros e a Defesa 
Civil, pois garantimos um 
efetivo maior a serviço 
do combate aos incêndios 
e aos salvamentos”, 
reforçou.

O secretário de 
Segurança Pública, 
Hudson Teixeira, 

destacou a atuação dos 
órgãos de segurança para 
responsabilizar pessoas 
que iniciam incêndios. 
“Importante deixar claro 
que iniciar incêndios é 
crime e a Polícia Civil e 
a Polícia Militar devem 
ser acionadas para que 
façam as investigações”, 
disse. “A entrega dos 
caminhões irá reforçar 
significativamente as 
equipes de combate 
florestal, aumentando 
sua capacidade de 
resposta e eficiência 
no enfrentamento de 
incêndios”.

Mesmo com as chuvas 
dos últimos dias, as 
temperaturas devem 
voltar a subir na próxima 
semana e o tempo seco 
deve persistir. Segundo 
dados da Defesa Civil, 
dos primeiros 15 dias 
de setembro, 12 foram 
classificados com de alto 
risco de incêndio em 

todo o Paraná. Desde 
o início do ano, 11 mil 
focos de incêndio foram 
registrados no Estado.

AUXÍLIO 
IMPORTANTE

Segundo o diretor de 
Operações da Defesa 
Civil de Nova Aurora, 
André Alves de Oliveira, o 
veículo será fundamental 
para o atendimento do 
município e cidades da 
região. “O Batalhão do 
Corpo de Bombeiros mais 
próximo fica em Cascavel, 
a 60 quilômetros de Nova 
Aurora. Dessa forma, 
a Defesa Civil faz o 
primeiro atendimento. O 
novo veículo vai ampliar 
nossa capacidade de 
resposta, que também 
assiste as cidades de 
Cafelândia, Iracema 
do Oeste e Corbélia”, 
explicou.

GERAL.

Os veículos serão destinados ao Corpo de Bombeiros e à Defesa Civil em um investimento 
total de mais de R$ 8 milhões

A Assembleia Legislativa do 
Paraná realizou na manhã desta 
quinta-feira (12), no Plenarinho 
Deputado Luiz Gabriel Sampaio, 
o curso de “Capacitação em 
Emendas Parlamentares 
Estaduais” com o objetivo de 
orientar as instituições sobre os 
procedimentos e documentos 
necessários para pleitear 
recursos públicos que vão 
auxiliar as atividades.

A iniciativa é do coordenador 
da Frente Parlamentar em Apoio 
às Comunidades Terapêuticas, 
Cuidados e Prevenção às Drogas, 
deputado Gilson de Souza (PL), 
direcionado para representantes 

de comunidades terapêuticas, 
assessores parlamentares e 
outras organizações da sociedade 
civil (OSC) interessadas em 
aprender mais sobre o tema e 
foi ministrado por servidores da 
Secretaria do Desenvolvimento 
Social e Família (Sedef), para 
orientar as entidades que 
operam o Sistema de Apoio 
de Transferências e Apoio à 
Gestão (SISTAG) da Secretaria do 
Desenvolvimento Social e Família 
do Governo do Estado do Paraná.

O parlamentar ressaltou a 
importância da capacitação 
oferecida pela Assembleia 
Legislativa para estas entidades. 

“Este foi um curso de capacitação 
em emendas parlamentares para 
as instituições que trabalham 
com pessoas que estão se 
libertando da dependência 
química. A ideia é poder preparar 
os gestores dessas comunidades 
terapêuticas para que possam ter 
acesso aos recursos estaduais, 
questão de documentação, 
questões legais, prazos, enfim, 
para que estejam aptas a receber 
esses recursos. O que depender 
de nós, estamos dispostos a 
cooperar para que continue 
estas comunidades Terapêuticas 
continuem crescendo, 
desenvolvendo esse trabalho, 

acolhendo aqueles que tanto 
precisam e que infelizmente 
tomados por um vício acabam 
deixando de cumprir o seu papel 
como cidadão, realizando seus 
sonhos e projetos. Lembramos 
sempre que isso, a questão do 
vício, não atinge somente a 
pessoa, mas atinge a família, 
aqueles que estão ao redor. Por 
isso, parabéns pelo trabalho de 
todos junto às Comunidades 
Terapêuticas”, disse Gilson de 
Souza.

Palestrantes
A coordenadora de Programas 

e Projetos Sociais da Secretaria 
do Desenvolvimento Social e 

Família (SEDEF), Ingrid Machado 
do Nascimento, esclareceu sobre 
os procedimentos e necessidades 
que precisam ser cumpridas para 
que as entidades tenham acesso 
as emendas parlamentares. 
“O importante é que as 
comunidades terapêuticas, as 
pessoas que trabalham lá, que 
vão começar a fazer projetos 
saibam e entendam qual é a 
sistemática para captar recursos. 
A Assembleia está mandando 
recursos, disponibilizando 
recursos, mas para isso tem 
toda uma tratativa, tem toda 
uma questão legal que precisa 
ser feita. Então, quanto menos 

retrabalho a gente tiver, quanto 
mais assertivo for, na primeira 
vez que faz, é melhor. Por 
isso que é importante essa 
capacitação. Parece que o 
momento de planejamento às 
vezes é uma perda de tempo, 
mas não é. É essencial para 
estudar, aprender e ganhar 
tempo no futuro, quando for 
pôr em prática a elaboração 
do projeto. O próximo edital já 
passou pelas questões legais e 
devem ser mais de 900 emendas 
que vão sair para várias áreas, 
sempre para equipamentos, não 
é para obra, não é para custeio, é 
sempre para equipar”.

Frente Parlamentar em Apoio às Comunidades Terapêuticas realiza curso de capacitação em emendas parlamentares
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I N V I S TA

$

+++

Aqui, sua carteira de
investimentos rende 
acima da média. 

INVISTA AGORA

Central de atendimento: Capitais e regiões metropolitanas: 4000 1111  | Demais localidades: 0800 642 0000 Ouvidoria Sicoob: 
Atendimento seg. a sex. de 8h às 20h | 0800 725 0996 | www.ouvidoriasicoob.com.br | Deficientes auditivos ou de fala: 
Atendimento seg. a sex. de 8h às 20h | 0800 940 0458 | SAC 24h: 0800 724 4420 Acesse o site para saber mais: 
www.sicoob.com.br/sicoobsaomiguel

Valor máximo de R$ 2 mil por associado.
Modalidade RDC 181, taxa de rendimento bruta de IR.
Resgate e vencimento em 181 dias.

Ganhe até

investindo no Sicoob!
do CDI150%

SAMU é um dos canais de atendimento em 
tentativas de suicídio
Somente nesse ano, o SAMU/SC recebeu 2.645 chamadas relacionadas a tentativas de suicídio, 
em 1.840 ocorrências foram enviadas Unidades de Suporte Básico (USB) ou de Suporte Avançado 
(USA) para atendimento no local 

SAÚDE.

Combater o estigma e 
alertar para a necessidade 
de pedir ajuda estão entre 
os objetivos da campanha 
Setembro Amarelo. O Serviço 
de Atendimento Móvel de 
Urgência (SAMU) é um dos 
meios de saúde pública para 
buscar ajuda. 

Somente nesse ano, o SAMU/
SC recebeu 2.645 chamadas 
relacionadas a tentativas 
de suicídio nas Centrais de 
Regulação de Urgência (CRU). 
Desse montante, em 1.840 
ocorrências foram enviadas 
Unidades de Suporte Básico 
(USB) ou de Suporte Avançado 
(USA) para atendimento no 
local da ocorrência.

As centrais do SAMU estão 
preparadas para atender os 
chamados das pessoas de 
todo o estado que estiverem 
em condições de sofrimento 
psíquico ou colocando a 
própria vida em risco. 

“O núcleo de educação 
em Urgência e Emergência 

tem preparado cada vez 
mais as equipes para 
atender as pessoas nessas 
condições, atuando de 
forma multiprofissional no 
atendimento via telefone e nos 
casos de envio de recursos, seja 
uma unidade de suporte básico 
ou avançado, os profissionais 
de saúde terão a capacidade de 
atender, orientar e encaminhar 
a pessoa que está apresentando 
o sofrimento psíquico das mais 
diversas formas”, explica o 
superintendente de Urgência e 
Emergência, Marcos Fonseca.

Nos casos mais graves, 
são enviadas USAs que 
possuem aparelhos e 
equipamentos semelhantes 
aos da UTI hospitalar e 
uma equipe formada por 
condutor socorrista, médico e 
enfermeiro. 

Entre janeiro e agosto deste 
ano, foram atendidos 383 
casos de tentativas de suicídio 
por essas unidades. A faixa 
etária das vítimas transita entre 

13 e acima de 60 anos. Até 
os 19 anos foram 59 casos, 
e entre 20 a 39 anos, está o 
maior número das tentativas 
de suicídio, somando 276 

atendimentos.
Dos 383 

atendimentos 
feitos pelas 
USAs, 53% das 
vítimas eram 
homens e 47% 
mulheres. 

A tentativa 
de suicídio é 
considerada 
uma 
emergência 
médica. Assim 
que é feito o 

atendimento pré-hospitalar no 
local da ocorrência, o paciente 
é levado para os serviços da 
rede pública, como as Unidades 
de Pronto Atendimento (UPA) 
ou pronto-socorro de hospitais. 
E quem presencia uma 
tentativa também pode acionar 
o SAMU pelo telefone 192.

PROFISSIONAIS 
CAPACITADOS 

Os profissionais que atuam 
no SAMU precisam estar 
preparados para situações de 
emergências psiquiátricas. 
Estar atentos aos sinais, 
praticar uma escuta ativa e 
sem julgamentos, demonstrar 
empatia e encaminhar para 

o tratamento adequado é 
fundamental no atendimento 
do paciente de saúde mental, 
podendo muitas vezes salvar a 
vida do potencial suicida. 

Na rede pública, também há 
serviços de apoio emocional 
gratuito nos Centros de 
Atenção Psicossocial (CAPS) 
e Centros de Referência da 
Assistência Social (CRAS). 
O Centro de Valorização da 
Vida (CVV) oferece ajuda 
por telefone, chat, e-mail e 
pessoalmente, além de realizar 
ações especiais em casos de 
eventos e catástrofes. O serviço 
está disponível no telefone 188 
ou pelo site www.cvv.org.br.

5K,
CORRIDA KIDS

MODALIDADES:

10K e

03/11 

ETAPA SÃO MIGUEL DO OESTE!
     Praça Walnir Bottaro Daniel - 8h

Realização:
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A 27ª Romaria de Santa 
Emília aconteceu no último 
domingo, dia 15 de setembro. 
O evento é uma tradição anual 
na Tri Fronteira, atraindo 
pessoas de toda a região para 
participarem da caminhada 
até a gruta de Santa Emília 
de Rodat e da missa em sua 
homenagem.

Os preparativos para 
a Romaria começaram 
com o tríduo, que ocorreu 
entre os dias 11 e 13 de 
setembro. Durante as noites, 
as comunidades locais se 
reuniram para momentos 
de oração e reflexão em 
preparação para a grande 
peregrinação. 

O padre Neuzeu e outros 
líderes religiosos da região 
conduziram as celebrações, que 
contaram com a participação 
das comunidades de São José e 
Linha Alegria.

Além disso, freiras da 
Congregação Sagrada 
Família, vindas do Nordeste, 
participaram da romaria, 
fortalecendo os laços 
espirituais e a devoção à Santa 
Emília.

Santa Emília de Rodat, 
nascida em 1787, dedicou 
sua vida à educação e à ajuda 
aos necessitados. Ela fundou a 
Congregação Religiosa Sagrada 
Família e foi responsável por 

abrir 38 
instituições 
dedicadas à 
educação e 
ao cuidado 
de mulheres, 
órfãos e 
idosos. A 
santa era 
conhecida 
por sua 
compaixão 
e pelos 
milagres 
que teriam 
acontecido 
por sua intercessão.

Um dos relatos mais notáveis 
sobre os milagres atribuídos à 
Santa Emília é o de uma freira 
com problemas na perna. 
Emília fez uma oração, e no 
dia seguinte, a freira foi capaz 
de caminhar sem a ajuda de 
sua muleta. Outro caso relata 
a cura de uma freira cega, 
que recuperou a visão após 
receber as orações da santa. 
Além dessas curas milagrosas, 
Santa Emília era conhecida 
por multiplicar comida em 
momentos de escassez, 
garantindo que nunca faltasse 
alimento para os necessitados.

Após sua morte, em 19 de 
setembro de 1852, o túmulo 
de Santa Emília se tornou um 
local de peregrinação, atraindo 
fiéis de diversas partes em 

busca de graças e milagres. Ela 
foi canonizada em 1950 pelo 
Papa Pio XII, e até hoje, sua 
devoção permanece forte entre 
os religiosos e devotos.

A devoção a Santa Emília na 
região de Barracão remonta à 
década de 1930, quando um 
caçador teria caído próximo ao 
local onde hoje está localizada 
a Gruta de Santa Emília. 
Machucado e sem esperanças 
de ser resgatado, ele rezou 
à santa, prometendo que, se 
sobrevivesse, construiria uma 
capelinha em sua homenagem. 
O caçador foi atendido, e 
tempos depois retornou 
ao local para cumprir sua 
promessa.

Ao lado da capelinha, 
uma pedra de onde brotava 
água ganhou fama por sua 

semelhança 
com a santa. 
Com o tempo, 
o local se 
tornou um 
importante 
ponto de 
turismo 
religioso, 
atraindo 
milhares de 
romeiros 
em busca 
de curas e 
bênçãos. A 
água que 

brota da pedra é considerada 
milagrosa, e muitos dos fiéis 
a bebem acreditando em suas 
propriedades curativas.

Com o passar dos anos, 
o número de peregrinos 
aumentou, e em 1999, a 
comunidade local conseguiu 
obter mais informações e 
imagens de Santa Emília, 
solidificando ainda mais sua 
devoção. 

Investimentos públicos e 
comunitários foram feitos para 
melhorar a infraestrutura do 
local, garantindo que a Romaria 
de Santa Emília se consolidasse 
como um evento anual de 
grande importância na região.

No domingo, 15 de 
setembro, a romaria começou 
logo cedo, às 8h, com os fiéis se 
reunindo na BR-280, prontos 

para caminhar até as Águas 
Milagrosas de Santa Emília. A 
peregrinação foi marcada por 
momentos de oração e reflexão, 
enquanto os romeiros seguiam 
em direção à gruta.

Às 10h30, foi celebrada a 
Santa Missa, e ao meio-dia, 
os participantes puderam 
desfrutar de um almoço 
comunitário. 

As confissões aconteceram 
logo em seguida, com vários 
padres à disposição para 
abençoar e ouvir os fiéis. 

A programação foi encerrada 
com a Missa da Saúde, às 14h, 
onde muitos buscaram bênçãos 
e curas por intermédio de Santa 
Emília.

A Romaria de Santa Emília 
de Rodat, além de um evento de 
fé, é também um encontro de 
famílias e comunidades, que se 
reúnem para celebrar a vida e 
as obras da santa, perpetuando 
sua memória e devoção. 

O local da romaria, em 
Siqueira Bello, é considerado 
um ponto de paz e 
espiritualidade, onde os fiéis 
encontram não apenas as 
graças que buscam, mas 
também uma conexão mais 
profunda com Deus e consigo 
mesmos.

27ª Romaria de Santa Emília em Barracão 
aconteceu no último domingo
Marcado por milagres e histórias de curas, levou os participantes até as Águas Milagrosas

GERAL.
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Gostaria de falar hoje, sobre sentimentos negativos 
e positivos. Existem muitos sentimentos que podem 
estar presentes na vida das pessoas. Por exemplo, ira, 
raiva, ressentimento quando a pessoa vai ruminando 
coisas do passado e nunca esquece e não supera, 
inveja, sentimento de culpa, medo e assim por diante. 
Na verdade, essas emoções pesam muito quando 
elas dominam a nossa consciência e elas afetam 
o nosso pensamento e o nosso comportamento. 
Porque uma pessoa que tem ressentimento, ela vai 
agir a partir do ressentimento. Uma pessoa que 
tem inveja, vai agir a partir da inveja. Pessoa que 
tem ciúmes, vai agir a partir dos ciúmes, porque 
a emoção é mais forte que a razão. Então, embora 
ela não queira agir a partir da inveja, a partir do 
sentimento, mas ela vai agir, isso vai complicar a vida 
dela. Esses sentimentos inclinam o nosso pensamento 
na direção dos acontecimentos. Que desencadeiam 
tais sentimentos e para fantasias sobre possíveis 
reações. Esses sentimentos, na verdade, estão 
guardados dentro da nossa mente e fazem parte 
da nossa história de vida. Uma pessoa ciumenta, é 
ciumenta porque ela guardou emoções semelhantes 
durante a história de vida dela. Uma pessoa que 
tem ressentimento, não consegue perdoar, ela é 
assim porque aconteceram coisas na vida dela que 
a tornaram assim. Mas só que ela pode mudar. Dá 
para mudar. Por isso nós precisamos aprender a 
lidar com os nossos sentimentos negativos, porque 
eles nos levam numa direção e numa direção que 
não é boa. Eles envenenam a pessoa que sente isso, 
que vive isso. Um estudo recente numa universidade 
dos Estados Unidos comprova que os otimistas 
vivem mais. Uma pessoa leve vive mais. Quem acha 
a vida divertida permanece mais longamente em 
forma do que aqueles que profetizam o pessimismo, 
profetizam a catástrofe e assim por diante. Então, 
quanto mais otimista a pessoa era nessa pesquisa, 
mais ela era flexível, física e espiritualmente. Hoje 
em dia tem muitos pensamentos fechados e são 
atitudes emocionais também. De fato, é assim, todos 
nós temos o alcance da própria mão, a chave para 
uma vida longa e feliz. Pense você, é positivo ou 
é negativo? Deus Pai de Amor, fonte da benção, 
abençoai os vossos filhos e filhas, abençoai as suas 
famílias, abençoai o seu trabalho, abençoai as suas 
buscas para que sejam felizes e encontrem o melhor 
da vida. Em nome do Pai, do Filho do Espírito Santo. 
Amém.

Emoções negativas e 
positivas

ELEIÇÕES 2024.

TSE determina que aposta sobre 
resultados das eleições é crime eleitoral
Prática pode configurar abuso de poder econômico e captação ilícita 
de votos

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) decidiu 
na terça-feira, dia 17, 
considerar ilícito eleitoral 
a realização de apostas 
sobre o resultado das 
eleições municipais deste 
ano. De acordo com um 
novo texto, aprovado 
pelos ministros da Corte 
nesta terça, a prática 
pode configurar abuso 
de poder econômico e 
captação ilícita de votos.

“A utilização de 
organização comercial, 
inclusive em plataformas 
online, ou pelo uso de 
internet, para a prática 
de vendas, ofertas 
de bens ou valores, 
apostas, distribuição de 
mercadorias, prêmios ou 
sorteios, independente 
da espécie negocial 
adotada, denominação 
ou informalidade do 
empreendimento, que 
contém indicação ou 

desvio por meio de 
links indicativos ou 
que conduza a sites 
aproveitados para a 
promessa ou oferta 
gratuita ou mediante 
pagamento de qualquer 
valor, bens, produtos ou 
propagandas vinculadas 
a candidatos, ou a 
resultado do pleito, 
caracteriza-se como 
ilícito eleitoral, podendo 
configurar abuso de 
poder econômico e 
captação ilícita de votos”, 
diz o novo entendimento 
do TSE.

De acordo com a 
presidente do TSE, 
ministra Cármen 
Lúcia, a medida é 
necessária para garantir 
eleições “seguras” e 
“transparentes” para os 
eleitores.

Na semana passada, 
ao menos cinco casas 
de apostas estavam 

oferecendo retornos 
financeiros para 
jogadores que acertarem 
quem serão os vitoriosos 
nas eleições de outubro. 

A jogatina é 
considerada ilegal pelo 
Ministério da Fazenda 
e pode configurar 
propaganda irregular ao 
depender da veiculação 
feitas pelas empresas.

As empresas de 
apostas esportivas 
oferecem odds (termo 
que se refere à 
probabilidade de um 
determinado evento 
acontecer) para a 
vitória de cada um dos 
candidatos. O índice 
significa quanto o 
dinheiro depositado pelo 
jogador será multiplicado 
em caso de vitória.

Em nota, a Fazenda 
disse que as bets podem 
criar mercados que 
tenham relação apenas 

a eventos com temática 
esportiva ou jogos on-
line. 

“Apostas que 
extrapolam essas duas 
modalidades não são 
previstas pela legislação, 
não podendo ser assim 
entendidas como 
legalizadas”.

Após a revelação, 
a Bet365, Betano, 
BetSpeed, Sportingbet e 
Superbet, que ofertavam 
a jogatina na última 
quarta, dia 11, deixaram 
de disponibilizar 
as apostas para os 
jogadores.

Segundo especialistas 
em direito eleitoral, 
os jogos podem ser 
interpretados como 
propaganda irregular, 
dependendo da forma 
como forem veiculados 
pelas casas.

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE BOM JESUS DO SUL

PREFEITURA MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS DO SUL
ESTADO DO PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 57/2024

 
Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

 
O Município  de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos  interessados que  realizará
o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 57/2024, TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, no
dia 07/10/2024, às 13h30min, que tem por objeto a Aquisição de materiais e
serviços de metalúrgica.
Recebimento das propostas: de 23/09/2024 às 08h00min até 07/10/2024 às
13h00min.
Abertura das propostas: 07/10/2024, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 07/10/2024, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bll.org.br.

Bom Jesus do Sul-PR, 18 de setembro de 2024.
 
 

VANDERLEI ANTONIO SCALCO
Prefeito Municipal em Exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS DO SUL
ESTADO DO PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 58/2024

 
Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

 
O Município  de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos  interessados que  realizará
o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 58/2024, TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, no
dia  04/10/2024,  às 13h30min,  que  tem por  objeto  a Aquisição de materiais,
mobiliário e equipamentos para serem utilizados no Centro Municipal de Saúde.
Recebimento das propostas: de 23/09/2024 às 08h00min até 04/10/2024 às
13h00min.
Abertura das propostas: 04/10/2024, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 04/10/2024, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bll.org.br.

Bom Jesus do Sul-PR, 18 de setembro de 2024.
 
 

VANDERLEI ANTONIO SCALCO
Prefeito Municipal em Exercício

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE BOM JESUS DO SUL

PREFEITURA MUNICIPAL

Levantamento feito pelo portal Reclame Aqui e pela Associação 
Brasileira de Bares e Restaurantes (Abrasel) mostra que o horário 
de verão é bem-visto pela maioria das pessoas. De acordo com a 
pesquisa, feita com três mil pessoas, 54,9% dos entrevistados são 
favoráveis à mudança nos relógios ainda este ano.

Deste total, 41,8% dizem ser totalmente favoráveis ao retorno 
do horário de verão, e 13,1% se revelam parcialmente favoráveis. 
Ainda segundo o estudo, 25,8% se mostraram totalmente 
contrários à implementação; 17% veem com indiferença a 
mudança; e 2,2% são parcialmente contrários.

Os maiores índices de apoio foram observados nas regiões onde 
o horário era adotado: Sul, Sudeste e Centro-Oeste. No Sudeste, 
56,1% são a favor da mudança, sendo 43,1% favoráveis e 13% 
parcialmente favoráveis. 

Horário de verão tem apoio de 54,9% da população, diz 
estudo
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No próximo dia 30 de 
setembro, entra em vigor, em 
todo o estado do Paraná, a nova 
lei que determina a divulgação 
de informações para facilitar 
o gerenciamento de pessoas 
não identificadas civilmente 
que se encontrem em unidades 
emergenciais, conveniadas 
ou não pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS). De autoria 
do Deputado Luiz Fernando 
Guerra (União), a legislação 
visa garantir mais rapidez na 
localização dos familiares, 
promovendo a qualidade dos 
serviços prestados.

As informações deverão 
ser publicadas em 48 horas 
após a internação de um 
paciente não identificado 
civilmente, constando uma 
foto, bem como informações 
do local e condições em que 
foi ele encontrado. Para fins 
de preservação do direito 
à intimidade, em nenhuma 
hipótese será divulgado o 
estado de saúde do paciente, o 
procedimento ou os cuidados 

que foram ou serão realizados. 
A divulgação da imagem será 
feita estritamente com fins 
de auxílio à localização de 
familiares ou responsáveis do 
internado.

O autor da lei, deputado Luiz 
Fernando Guerra, ressalta a 
importância da nova legislação 
para a saúde pública do 
estado do Paraná. “A nova 
lei vai colaborar para que 
estes pacientes tenham seus 
familiares encontrados o mais 
rápido possível e após a alta 
hospitalar possam retornar 
para sua residência e sua 
família em segurança e com 
conforto. Muitas vezes acontece 
de o cidadão não ter ou sair de 
casa sem um documento e no 
caso de um acidente ou mesmo 
um esquecimento, podem ficar 
incomunicáveis. Com a nova 
lei, o encontro será facilitado”, 
destacou o parlamentar.

Claudia Maria Favretto, 
técnica de enfermagem 
da Prefeitura Municipal 
de Curitiba, reforça que a 

iniciativa contribuirá muito 
para que família e paciente 
se reencontrem o mais breve 
possível. “A divulgação de 
informações com certeza fará 
muita diferença e vai colaborar 
ainda para o processo de 
recuperação dos pacientes, 
prevenção de males como 
a contaminação, muitas 

vezes comuns nos ambientes 
hospitalares, além da liberação 
dos leitos com maior rapidez 
para atender a demanda que 
sempre é grande”, comentou.

Considerando que não 
são raras às vezes em que 
amigos e familiares precisam 
peregrinar entre muitas 
unidades hospitalares até 

encontrar seu ente, fator que 
agrava o sofrimento de todos 
os envolvidos, a Lei torna-se 
um importante mecanismo 
para contribuir na identificação 
de pessoas em situação 
de vulnerabilidade, apta a 
concretizar o princípio da 
dignidade da pessoa humana.

Entra em vigor lei que determina divulgação de informações 
de pacientes não identificados
A nova legislação, de autoria do deputado Luiz Fernando Guerra (União), entrará em vigor a 
partir do dia 30, em todo o Paraná

GERAL.

Quatro em cada cinco 
veículos paranaenses estão com 
o Imposto sobre a Propriedade 
de Veículos Automotores 
(IPVA) 2024 quitado. Mais de 
3,6 milhões de proprietários 
pagaram o imposto deste ano 
integralmente até o último 
dia 2 de setembro — o que 
representa um total de 77,9% 
da frota tributada, que é de 4,7 
milhões de unidades.

Segundo dados da Receita 
Estadual do Paraná, isso 
corresponde a R$ 5 bilhões 
recolhidos. Além desse 
montante, outros R$ 175,7 
milhões foram recolhidos de 
pagamentos parciais, ou seja, 
de motoristas que ainda têm 
parcelas pendentes do tributo. 
As últimas cotas do imposto 
venceram em maio.

O total lançado em IPVA no 
Paraná neste exercício foi de R$ 
6,42 bilhões. Isso significa que, 
entre quitações e pagamentos 
parciais, 80,64% desse valor já 
foi recolhido pela Receita até o 
momento.

O destaque fica com a 
cidade de Quatro Pontes. O 
município da região Oeste é o 
que apresenta o maior índice 
de pagamentos de todo o 
Estado, com 91,6% de sua frota 
de 2.586 veículos já tendo 
pago o imposto integral ou 
parcialmente. Na sequência, 
aparecem Mariópolis (90,89%), 
Pérola D’Oeste (90,87%), Sulina 
(90,76%) e Arapuã (90,4%).

DÉBITOS E PENDÊNCIAS
Na mesma medida, os 

dados da Receita apontam que 

ainda há um total de R$ 1,25 
bilhão pendentes no IPVA 
2024 em todo o Estado. Isso 
inclui desde quem não pagou 
nenhuma parcela do imposto 
quanto proprietários que ainda 
possuem cotas em aberto.

O Norte Pioneiro e o Litoral 
são as regiões paranaenses que 
apresentam os menores índices 
de pagamento, com 71,71% e 
74,31%, respectivamente. Nas 
cidades, a maior inadimplência 
é registrada em Xambrê, no 
Noroeste, em que apenas um 
quarto do imposto lançado 
para o município foi recolhido 
— 25,95%, o menor índice de 
todo o Estado. Completam a 
lista Wenceslau Braz (28,23%), 
Vitorino (44,56%), Virmond 
(48,7%) e Guaraqueçaba 
(63,97%).

A não quitação do IPVA 
impede a emissão do Certificado 
de Licenciamento do Registro 
do Veículo (CRLV), documento 
obrigatório para a circulação 
de automóveis, motocicletas, 
ônibus, caminhões e demais 
categorias automotoras. 
Transitar sem o CRLV resulta 
em multa aplicada pelas 
autoridades de trânsito e na 
retenção do veículo até a 
regularização das pendências.

Além disso, o não pagamento 
também impede a transferência 
de propriedade do veículo e 
dificulta a obtenção da Certidão 
Negativa de Tributos junto 
à Receita Estadual. Caso a 
inadimplência persista, o débito 
do veículo pode ser inscrito 
na Dívida Ativa do Estado, 

e o nome do proprietário 
incluído no Cadin Estadual, 
gerando restrições de acesso a 
empréstimos, impossibilidade de 
aproveitar créditos do programa 
Nota Paraná e limitações ao 
exercício de cargos públicos.

“É possível fazer o pagamento 
do IPVA pendente pelo Portal 
IPVA e pode ser pago à vista 
ou parcelado junto às empresas 
credenciadas”, explica o chefe 
do Setor de Imposto Sobre 
a Propriedade de Veículos 
Automotores (SIPVA), Leonardo 
Marcon. “E o IPVA de anos 
anteriores pode ser pago à vista 
ou parcelado em até dez vezes”.

Também é possível 
regularizar a situação por meio 
dos aplicativos Serviços Rápidos 
da Receita Estadual (disponível 
para Android e iOS) e Detran 
Inteligente, além do Portal de 
Pagamentos de Tributos. Em 
caso de atraso no pagamento, 
a multa cobrada é de 0,33% ao 
dia, acrescida de juros de mora 
conforme a taxa Selic. Após 
30 dias de atraso, o percentual 
é fixado em 10% do valor do 
imposto.

INVESTIMENTOS
O IPVA representa uma das 

principais fontes tributárias 
do Estado, e 40% de sua 
arrecadação é destinada aos 
municípios. Outros 20% vão 
para o Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educação 
Básica e de Valorização dos 
Profissionais da Educação 
(Fundeb) e outros 40% são 
usados pelo Governo do Estado 
em infraestrutura e outras áreas.

Quatro em cada cinco veículos quitaram o IPVA 2024 no Paraná
Atenção para as operações ‘pare e siga’ na BR163/SC

Para que as obras de ampliação de capacidade, restauração e eliminação de pontos críticos da

rodovia continuem avançando, são necessárias algumas alterações no trânsito.

 Em Guaraciaba:

 Sistema ‘pare e siga’ diurno, próximo ao trevo de acesso ao município, com tempo de espera de 

aproximadamente 30 minutos; 

 ‘Pare e siga’ diurno no km 86,6 em apoio a entrada e saída de caminhões na Pedreira Britador Oeste, com 

tempo de espera de aproximadamente 10 minutos;

 Em Dionísio Cerqueira:

 ‘Pare e siga’ 24 horas, no km 122 (no trevo de acesso à BR163/PR), com tempo de espera de 

aproximadamente 1 hora;

 Outros ‘pare e siga’ pontuais podem ser utilizados para viabilizar serviços, suas localizações

podem ser alteradas conforme necessidade e evolução das atividades.

As operações ‘pare e siga’ são executadas para permitir que os serviços sejam realizados de forma

adequada, garantindo a segurança dos trabalhadores e usuários da via.

Ao  se  aproximar  de  trechos  interrompidos  reduza  a  velocidade,  não  force  ultrapassagens  ao

identificar filas, respeite às orientações dos profissionais envolvidos e evite acidentes.

Fique atento às informações relacionadas à possíveis interdições na rodovia. Para mais informações

sobre os  avanços  das  obras  e  das  intervenções  programadas,  acompanhe  a  página  da  Gestão

Ambiental  no  instagram:  @gestaobr163.
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Casan inicia obras na rede pluvial na estrada geral 
de Jorge Lacerda

A Companhia 
Catarinense de Águas 
e Saneamento (Casan) 
deu início na terça-
feira, dia 17, às obras 
de readequação na rede 
pluvial do Distrito de 
Jorge Lacerda. Esse é um 
passo fundamental para 
viabilizar o início das 
obras de asfaltamento 
na estrada geral que liga 
o município ao referido 
distrito.

Devido ao início das 
obras, o trânsito na 
estrada geral de acesso 
ao distrito permanecerá 
interditado a partir de 
terça-feira. 

A Casan destaca que 
essa medida é necessária 
para garantir a eficiência 

das intervenções 
e a melhoria da 
infraestrutura local.

Motoristas que 
utilizam esse trecho 
devem ficar atentos 
e utilizar os desvios 
alternativos disponíveis. 

Um dos desvios 
pode ser acessado pela 
comunidade da Linha 
Sede Peperi, enquanto 
outro leva ao Bairro 
Aeroporto, com acesso 
após a Pedreira. 

Os desvios estarão 
devidamente sinalizados.

A companhia pede a 
compreensão de todos 
e recomenda que os 
condutores respeitem 
as sinalizações para 
minimizar transtornos 

durante o período de 
obras.

A previsão é de que a 
interdição continue pelos 

próximos dias, até que a 
obra seja completamente 

concluída.

Devido às obras de readequação o trânsito pela referida estrada ficará bloqueado

GERAL.
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Com volta do calor, SC intensifica ações para 
combater a dengue
Já foram 360 mil casos prováveis e 340 mortes confirmadas pela doença somente em 2024

SAÚDE.

O ano de 2024 foi 
de alerta máximo em 
relação à dengue em 
Santa Catarina. O Estado 
registrou mais de 360 
mil casos prováveis e 
340 mortes confirmadas 
pela doença, apontam 
os dados do Centro de 
Informações Estratégicas 
para a Gestão do SUS de 
Santa Catarina. 

A chegada de dias 
mais quentes e a 
proximidade do verão 
fazem com que mais 
ações sejam adotadas 
como forma de evitar 
a disseminação do 
mosquito.

Ao longo de 2024, 
foi registrada a pior 
epidemia de dengue da 
história do país. Com 
mais casos, também 
se elevaram o número 
de mortes. Em Santa 
Catarina, diversas 
iniciativas de combate 
à dengue têm sido 
adotadas.

A preocupação é que 
a chegada do calor, mais 
uma vez, junto a períodos 
de chuvas, faça com que 

a doença se intensifique 
no Estado, elevando 
ainda mais os números 
registrados neste ano.

Normalmente, os casos 
de dengue acompanham 
a população de 
mosquitos Aedes Aegypti, 
e tem uma sazonalidade 
importante porque a 
população aumenta 
principalmente no verão, 
quando as temperaturas 
são maiores e há mais 
incidência de chuva.

Medidas individuais 
e coletivas

Além das ações 
adotadas pelo Governo 
do Estado e pelas 
prefeituras, a própria 
população precisa se 
comprometer em adotar 
os cuidados e medidas 
preventivas para reduzir 
a propagação da doença.

Uma série de medidas 
são individuais e também 
coletivas, tendo em vista 
que de maneira geral de 
cada dez criadouros, oito 
estão dentro de casa, 
então é importante que 
cada um se mobilize para 
cuidar do seu espaço 

doméstico.
Secretaria 

de Saúde 
atua para 
combater a 
dengue

O Governo 
do Estado 
destaca que 
possui uma 
programação 
com os 
municípios, em 
que destaca 
aqueles 
que são 
prioritários, 
e pretende 
intensificar a 
vacinação nos 
municípios que 
recebem as 
doses para as crianças. 
Ainda, uma campanha 
busca conscientizar as 
pessoas a limparem o seu 
ambiente.

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) afirma 
que as ações de limpeza 
das casas por parte 
da população devem 
continuar, em conjunto 
com a atuação dos 
agentes de combate a 

endemias e comunitários 
de saúde, que auxiliam na 
identificação e eliminação 
de focos do mosquito.

Por conta das 
condições climáticas, 
que estão favoráveis à 
reprodução do mosquito, 
há risco de aumento 
dos casos de doenças 
transmitidas pelo 
vetor, como dengue, 
chikungunya e zika vírus, 

nas próximas semanas.
Entre as ações 

desenvolvidas pela 
SES ao longo de 2024, 
estão a distribuição e 
aplicação de inseticidas, 
capacitação de equipes, 
visitas e reuniões 
técnicas, criação de 
comitês para análise de 
óbitos relacionados a 
zoonoses e a ampliação 
de leitos hospitalares.

A Secretaria também 
solicitou ao Ministério 
da Saúde a expansão 
da vacinação contra 
a dengue para outras 
regiões do Estado 
para crianças e 
adolescentes de 10 a 
14 anos, e o aumento 
do financiamento para 
agentes de combate às 
endemias (ACE).

ESPORTES.

Mais de 30 crianças são atendidas pelo Grupo de Capoeira 
Grupo de Capoeira foi criado em 1998 em São José do Cedro

São José do Cedro tem 
implantado um grupo de 
capoeira. Instalado desde 
novembro de 2023, o 
grupo de capoeira União 
foi fundado no ano de 
1998, na cidade de Santa 
Maria (Rio Grande do 
Sul).

Em São José do Cedro 

o grupo que atende 
crianças e jovens foi 
emancipado no ano 
passado e promove a arte 
da capoeira Show.

O projeto é 
desenvolvido nas 
instalações da academia 
Thai Fit Training pelo 
instrutor Luciano Fiori 

Vaz, conhecido como 
Pelezinho. 

De acordo com ele 
há várias parcerias em 
ação na comunidade 
para garantir as aulas 

de capoeira que hoje 
atendem mais de 30 
crianças em São José do 
Cedro.
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Horóscopo da Semana
ÁRIES
DE 21/03 A 20/04

O encontro Sol-Lua tende a dar foco às 
responsabilidades. Contudo, busque mode-
rar a expressão das ideias e administrar de 
modo diplomático o trato humano, dada 
a tensão com Júpiter e Saturno. É preciso 
melhorar suas estratégias, articulando 
ações pontuais frente às tarefas.

TOURO
DE 21/04 A 20/05

É importante se manter confiante, mas 
sem se deixar levar pela impulsividade. As 
interações sociais tendem a ganhar des-
taque com o encontro Sol-Lua. Contudo, 
busque moderar os gastos financeiros e 
neutralizar os conflitos territoriais.

GÊMEOS
DE 21/05 A 20/06

Convém valorizar ações inovadoras, mas 
sem radicalismos. Devido à tensão com 
Júpiter e Saturno, o emocional pode 
buscar satisfação na vida familiar, embora 
desafios na gestão doméstica tendem a 
render preocupações e estresse.

CÂNCER
DE 21/06 A 21/07

Busque motivar o entorno imediato, sem 
invadir o espaço alheio. A tendência é que 
você se mostre mais acessível do ponto de 
vista comunicativo. No entanto, Júpiter e 
Saturno podem pedir discrição em torno de 
temas complicados.

LEÃO
DE 22/07 A 22/08

O encontro Sol-Lua tende a lhe motivar 
a buscar conforto material e a se revelar 
prestativa com seus afetos. Contudo, a 
tensão com Júpiter e Saturno pode pedir 
critério e disciplina nos gastos. Sua capa-
cidade de ação se eleva no trabalho, mas é 
importante evitar correr riscos.

VIRGEM
DE 23/08 A 22/09

Convém seguir resiliente frente às dificul-
dades. Ideias arrojadas tendem a lhe fa-
vorecer, embora devam ser aperfeiçoadas 
a fim de serem bem executadas. O foco 
em suas ambições pode lhe guiar, mas é 
importante evitar imediatismos.

LIBRA
DE 23/09 A 22/10

Busque dinamizar recursos, mas sem 
extrapolar limites. O equilíbrio emocional 
promovido pelo encontro Sol-Lua tende a 
se mostrar aliado na gestão dos desafios, 
o que lhe ajudar a se manter tranquila, 
embora a tensão com Júpiter e Saturno 
demanda ajustes contínuos.

ESCORPIÃO
DE 23/10 A 21/11

Tente seguir sociável, mas ponderada. Sua 
postura colaborativa frente ao encontro 
Sol-Lua tende a favorecer sua relação com 
grupos, embora a tensão dessa dupla com 
Júpiter e Saturno demanda cautela na 
gestão coletiva de recursos.

SAGITÁRIO
DE 22/11 A 21/12

É preciso buscar acordos diplomáticos 
com as pessoas próximas. O foco pode ser 
direcionado à carreira e às demandas, mas 
é preciso evitar sobrecarga de trabalho 
e zelar por qualidade de vida, devido à 
tensão promovida por Júpiter e Saturno.

CAPRICÓRNIO
DE 22/12 A 20/01

Neste momento, tente se organizar, de 
modo a conciliar obrigações e prazeres. 
A busca por expansão mental tende a lhe 
guiar, embora as dificuldades cotidianas 
podem limitar às oportunidades, o que 
gera frustrações.

AQUÁRIO
DE 21/01 A 19/02

É fundamental valorizar os prazeres 
familiares e reduzir as interações sociais. 
Sua postura tende a ficar mais acolhedora 
e aberta a partilhar a intimidade neste 
momento de encontro Sol-Lua. Contudo, a 
tensão com Júpiter e Saturno pode pedir 
critério e seletividade.

PEIXES
DE 20/02 A 20/03

É fundamental ser assertiva, mas não 
autoritária. A busca por conforto nos 
relacionamentos tende a se elevar frente 
ao encontro Sol-Lua. Contudo, procure 
conciliar diplomaticamente os interesses 
por vezes contrastantes.

Últimos
lançamentos

 

OS FANTASMAS AINDA SE DIVERTEM - 05/09

Os Fantasmas Ainda se Divertem: 
Beetlejuice Beetlejuice é a continuação 
direta do clássico pop Os Fantasmas 
se Divertem, dirigido por Tim Burton 
e lançado em 1988. Na nova trama, 
voltamos à casa em Winter River, 
onde três gerações da família Deetz se 
reúnem após uma tragédia inesperada. 
Lydia Deetz (Winona Ryder), agora 
adulta, é mãe da adolescente Astrid 
(Jenna Ortega). A jovem introvertida, 
ao explorar o sótão da antiga casa, des-
cobre a misteriosa maquete da cidade 
e, inadvertidamente, reabre o portal 
para o mundo dos mortos. Esse ato 
inesperado traz de volta o excêntrico 
fantasma Beetlejuice (Michael Keaton), 
que, mais uma vez, transforma a vida 
dos Deetz em um verdadeiro caos. 

HELLBOy E O HOMEM TORTO - 05/09

Baseado no popular personagem 
Hellboy da Dark Horse Comics, criado 
por Mike Mignola, o reboot Hellboy e 
o Homem Torto traz um novo e mais 
sombrio capítulo do personagem. 
Durante a década de 1950, Hellboy 
(Jack Kesy) se une à Bobbie Jo Song, 
uma novata agente da B.P.D.P. para 
uma nova investigação nas Monta-
nhas Apalaches. Lá, descobrem uma 
remota e assombrada comunidade 
dominada por bruxas, liderada pelo 
sinistro demônio local, conhecido 
como O Homem Torto, que foi envia-
do de volta à Terra para coletar almas 
para o diabo. À medida que exploram 
os mistérios sombrios deste lugar 
isolado, Hellboy enfrenta segredos 
enterrados de seu próprio passado, 
levando-o a uma batalha épica contra 
forças malignas que ameaçam desen-
cadear o caos sobre o mundo.

VOVó NINJA - 05/09

Em Vovó Ninja, Arlete (Glória Pires) 
não é uma avó comum. Ela vive reclusa 
e zen e se prepara para receber seus 
três netos em sua casa pelo período 
das férias, depois de muito tempo 
sem vê-los. O único problema é que 
Arlete não é muito chegada nos netos 
e também não é muito chegada em 
crianças, que estão insatistfeitas com a 
chácara da avó, sem internet, com um 
monte de tarefas domésticas, uma casa 
cheia de regras e sem muita diversão 
em um período de calor. Mas após 
uma tentativa de rouba na casa da 
avó, um de seus netos, Davi, descobre 
que sua avó tem habilidades fora do 
comum, ou melhor, algo que uma avó 
normalmente não tem. Junto com seus 
irmãos, Davi vai tentar descobrir o que 
sua avó esconde.
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A população de São 
José do Cedro cresceu, 
em média, 1% a cada 
ano nos últimos dois 
anos. O número de 
habitantes é estimado 
em 14.491, segundo 
os dados divulgados na 
última semana pelo IBGE, 
Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística.
Os dados consideram 

a contagem de pessoas 
até o dia 1º de julho 
de 2024. Em números 
absolutos, o município 
ganhou 324 novos 
moradores nos últimos 
dois anos.

No Censo 

Demográfico, cujos dados 
foram coletados em 
2022, mas divulgados no 
ano passado, a população 
local era de 14.167 
pessoas.

A estimativa 
populacional lançada 
este ano demonstra um 
aumento de 2,23% no 
número de habitantes 
cedrenses de lá para cá.

As contagens 
populacionais 
são consideradas 
importantes porque 
servem de referência 
para vários indicadores 
sociais, econômicos e 
demográficos. Além 
disso, servem de 
parâmetro para o cálculo 
do Tribunal de Contas 

da União (TCU) para 
distribuir recursos para 
os estados e municípios.

Na região Extremo-
Oeste a maior cidade 
São Miguel do Oeste, 
cresceu mais. O índice 
populacional aumentou 

5,95%, se comparados 
os 44.330 habitantes de 
2022 com a estimativa 
de 46.969 em 2024.

Estimativa aponta crescimento da população 
em São José do Cedro

GERAL.

O número de habitantes é estimado em 14.491, segundo os dados divulgados na última 
semana pelo IBGE

Um catálogo desenvolvido por especialistas nas áreas 
de produção de queijos e vinhos está contribuindo com 
a valorização dos produtos paranaenses. A  Cartilha de 
Degustação dos Queijos do Sudoeste  é uma iniciativa do 
programa Inova Queijo Sudoeste do Paraná, parceria entre 
a Secretaria da Agricultura e do Abastecimento (Seab) e o 
Instituto de Desenvolvimento Rural do Paraná (IDR-Paraná), 
Universidade Tecnológica Federal do Paraná (UTFPR) – 
Campus Francisco Beltrão, a Associação dos Produtores de 
Queijo Artesanal do Sudoeste do Paraná – Aprosud e o Sebrae/
PR.

A cartilha traz uma avaliação sensorial de alguns queijos 
paranaenses feita pelo queijista Tiago Pascoal, jurado de 
concursos e vice-presidente da Associação dos Queijistas do 
Brasil. Ela apresenta as principais características de cada um, 
como produtor e município de origem; tipo do queijo e tipo 
de leite; classificação e tempo de maturação; descrição visual 
quanto ao tipo de casca e massa; descrição tátil quanto à 
consistência e textura no paladar; descrição olfativa e descrição 
gustativa/aromática quanto ao sabor do queijo em gráfico teia.

Novo catálogo incentiva consumo de queijos e vinhos 
feitos no Paraná
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Barracão já iniciou com as ações de combate 
à Dengue
Com apoio de técnicos da vigilância ambiental da 8ª Regional, foram identificadas algumas 
deficiências e projetadas ações de intensificação no combate à Dengue

SAÚDE.

O município de 
Barracão já iniciou as 
ações para o combate 
à Dengue em vistas a 
chegada da estação 
mais quente. Com a 
chegada do verão e 
tendo em consideração 
a quantidade de casos 
registrados no início do 
ano, as ações passam 
a ser intensificadas 
em todo o território 
barraconense.

Após enfrentar uma 
epidemia no início 
deste ano, com 515 
casos confirmados, a 
vigilância sanitária do 
município, através de sua 
coordenadora, Josiane 
Vasques, recebeu na 
última semana uma 
equipe da vigilância 
ambiental da 8ª Regional 
de Saúde, para tratar 
questões de combate à 
Dengue, tais com novas 
ações e reforço dos 
mutirões de limpeza e 

reciclagem.
“Tivemos no início 

do ano mais de 500 
casos positivos de 
Dengue o que significa 
que passamos por uma 
epidemia, diante disso 
buscamos apoio de 
diferentes órgãos no 
intuito de melhorar as 
ações já desenvolvidas no 
nosso município, visando 
o controle e combate aos 
criadouros e presença 
do mosquito transmissor 
em Barracão”, comentou 
Josiane.

Ainda de acordo com 
Josiane Vasques, a visita 
dos técnicos da vigilância 
ambiental da 8ª Regional, 
é de suma importância 
no sentido de identificar 
os maiores desafios bem 
como buscar soluções 
práticas e efetivas no 
combate à Dengue.

“São profissionais que 
possuem mais de 30 
anos de experiência no 

combate às arboviroses, 
e que durante esses dias 
nos acompanharam nas 
visitas às residências, 
orientando nossos 
agentes sobre a remoção 
de criadouros do 
mosquito. Isso é essencial 
para preparar nossa 
equipe para os desafios 
que o verão trará”, 
explicou Josiane.

O Secretário Geral do 
município, Carlos Santin, 
também participou de 
uma das reuniões com 
os técnicos e destacou 
a importância das ações 
que foram e serão 
realizadas em Barracão.

“Nós quanto 
administração e em 
auxílio as equipes da 
vigilância sanitária 
disponibilizaremos 
tudo que for necessário 
para ajudar nas ações, 
tais como caminhões e 
agentes para auxiliar na 
remoção de entulhos, 

mas esse trabalho 
não corresponde 
só às equipes ou à 
prefeitura, precisamos 
principalmente da 
colaboração da 
população para eliminar 
focos do mosquito. 
Descartar o lixo 
corretamente e manter 
os quintais limpos são 

medidas fundamentais 
para evitar surtos de 
dengue”, enfatizou o 
secretário.

Embora a prefeitura 
e os agentes de saúde 
estejam mobilizados, 
Josiane alertou 
que a colaboração 
dos moradores é 
indispensável para o 

sucesso das ações. 
“A responsabilidade 

é de todos. A população 
precisa manter seus 
quintais limpos e evitar o 
acúmulo de água parada. 
Sem essa conscientização, 
a chance de uma nova 
epidemia é grande”, 
reforçou.

A edição mais recente do 
Anuário da Segurança Pública 
mostra que o Paraná foi o 
estado do Sul e Sudeste que 
mais reduziu as mortes violentas 
intencionais. Esse indicador 
reúne homicídios dolosos, 
latrocínios, lesões corporais 
seguidas de mortes, mortes 
decorrentes de intervenções 
policiais e policiais civis ou 
militares vítimas de violência.

O indicador paranaense caiu 
12,8% entre 2022 (2.595 casos) 
e 2023 (2.263 casos, o menor 
número da série histórica do 
estudo). Na sequência aparecem 

São Paulo (-6,9%), Rio Grande 
do Sul (-5,4%), Rio de Janeiro 
(-4,8%), Espírito Santo (-2,8%), 
Santa Catarina (-0,9%) e Minas 
Gerais (o único a registrar 
crescimento, com 3,7%). A média 
nacional ficou em -3,4%.

Na comparação com o início 
da década passada, a redução 
dos números de violência no 
Paraná é ainda maior. Em 2011 
foram 3.475 casos, o que gera 
uma queda de 34,8% em relação 
aos 2.263 casos de 2023.

Também é a maior redução 
do Sul e Sudeste do País, à 
frente de São Paulo (30%), Santa 

Catarina e Espírito Santo (26%) 
e Minas Gerais (19%). O Rio 
Grande do Sul e o Rio de Janeiro 
registraram aumento da violência 
no período.

E a tendência é de 
continuidade de redução 
nos números. Um estudo 
da Secretaria da Segurança 
Pública mostra que o número 
de homicídios dolosos (com 
intenção de matar) registrados 
no Paraná no 1º semestre de 
2024 é o menor já registrado 
para um primeiro semestre nos 
18 anos em que os dados são 
levantados.

“O Paraná se destaca por 
suas reduções significativas na 
violência, reflexo de um esforço 
contínuo e coordenado no 
enfrentamento da criminalidade. 
Tivemos neste semestre a 
menor taxa de homicídios 
dos últimos 18 anos e esses 
resultados são fruto do trabalho 
de nossas forças de segurança, 
da integração entre órgãos e do 
comprometimento com políticas 
de prevenção e combate à 
violência”, afirmou o secretário 
da Segurança Pública, Hudson 
Leôncio Teixeira.  

De acordo com o Anuário, 

publicado pelo Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública, esse 
indicador é um termômetro 
para a mensuração dos 
níveis de violência no País, 
independentemente do tipo 
penal ou da legitimidade de cada 
ocorrência registrada.

HOMICÍDIOS 
ESCLARECIDOS

O Paraná também é o estado 
que reúne os melhores índices 
de esclarecimento de homicídios 
em todo o Brasil, segundo outro 
levantamento nacional, dessa 
vez do Instituto Sou da Paz. O 
relatório aponta que 78% dos 

casos ocorridos em 2020 e que 
76% dos casos de 2021 foram 
solucionados no Estado. O índice 
representa mais do que o dobro 
da média nacional, que ficou em 
33% em 2020 e 35% em 2021.

Logo atrás do Paraná ficaram 
os estados de Minas Gerais, com 
índices de solução de homicídios 
de 73% e 76% em 2020 e 2021, 
respectivamente, e Rondônia, 
com taxas de solução de 50% 
e 65% em cada um dos anos. 
O Rio Grande do Norte fecha 
o levantamento, com 8% e 9%, 
respectivamente.

Paraná foi o estado do Sul e Sudeste que mais reduziu as mortes violentas intencionais
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ECONOMIA.

PIB do Paraná cresce acima da média nacional, 
do Japão e do Reino Unido em 4 trimestres
O Produto Interno Bruto do Estado acumulou uma alta de 2,7% nos últimos quatro trimestres – período que 
engloba os últimos seis meses de 2023 e a primeira metade de 2024

O Produto Interno 
Bruto (PIB) do Paraná 
acumulou uma alta 
de 2,7% em quatro 
trimestres – período 
que engloba os últimos 
seis meses de 2023 e 
a primeira metade de 
2024. O desempenho da 
economia estadual neste 
período ficou acima da 
média nacional – cuja 
variação registrada foi 
de 2,5% –, chegando 
a aproximadamente 
R$ 687,6 bilhões. 
Também está acima do 
desempenho de países 
como Espanha (2,4%), 
México (2,1%), Portugal 
(1,7%), França (1,1%), 
Reino Unido (0,3%) e 
Japão (0,1%) no período.

Os números 
integram a análise do 
Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento 
Econômica e Social 
(Ipardes) feita a partir 
dos dados divulgados 

pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE) e por organizações 
como a Organização 
para a Cooperação 
e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE).

O bom resultado do 
Paraná foi puxado pela 
indústria, que acumulou 
um crescimento de 
3,52%, chegando a R$ 
147,4 bilhões em quatro 
trimestres, e pelo setor 
de serviços, com alta de 
3,42% e R$ 368,3 bilhões 
de produção acumulada. 
No Brasil, ambos os 
segmentos variaram 
positivamente 2,6% neste 
intervalo de tempo.

No confronto entre 
o 2º trimestre de 2024 
com o mesmo período e 
2023, o PIB do Paraná 
apresentou incremento 
de 2,89%, novamente 
com destaque para a 
indústria e os serviços, 
que contabilizaram taxas 

positivas de 5,13% e 
3,48%, respectivamente. 
Já no acumulado do 1º 
semestre, a economia 
estadual cresceu 1,72%, 
como resultado das 
variações de 2,62% da 
indústria, 3,07% dos 
serviços e de -8,25% da 
agropecuária.

Além disso houve um 
crescimento de 1,22% 
do PIB do Paraná no 2º 
trimestre, contra 0,59% 
nos três primeiros meses 
do ano, considerando os 
resultados com ajuste 
sazonal, o que comprova 
um avanço econômico. 
“A economia paranaense 
conseguiu compensar 
as restrições impostas 
pela variável climática, 
alcançando relevantes 
taxas de crescimento 
nos segmentos industrial 
e de serviços, com isso 
chegamos a um bom 
resultado nos últimos 
quatro trimestres, 

olhando o cenário 
de maneira mais 
amplificada”, comentou 
o presidente do Ipardes, 
Jorge Callado.

Outro fator que tem 
contribuído com o bom 
desempenho da economia 

estadual é o baixo índice 
de desemprego, de 
apenas 4,4% no Paraná, 
menor taxa da última 
década. “Esse índice 
vem acompanhado de 
um claro movimento de 
elevação dos salários, 

o que tem ampliado o 
consumo das famílias 
paranaenses e, por 
consequência, o PIB do 
Estado”, acrescentou 
Callado.

ECONOMIA.

Aduana de Dionísio Cerqueira registra queda no 
movimento em agosto
Em agosto houve a passagem de 1.928 caminhões e uma corrente financeira de 76 milhões de dólares, 
números menores que os registrados em julho

Em agosto de 2024, 
a Aduana de Dionísio 
Cerqueira apresentou 
um movimento de 
1.928 caminhões, 
acompanhados por 
uma corrente financeira 
de aproximadamente 
US$ 76 milhões. Esses 
números indicam uma 
queda em comparação 
ao mês anterior, onde o 
total de caminhões foi 
de 2.156 e a corrente 
financeira atingiu US$ 91 
milhões.

Os dados divulgados 
pela Receita Federal 
do Brasil unidade de 
Dionísio Cerqueira, 
mostram que, enquanto 
as importações somaram 
cerca de US$ 39 milhões 
(51,7% do total), as 
exportações atingiram 
US$ 36 milhões (48,3%). 

Essa distribuição 
quase equilibrada 
entre importações e 
exportações sugere 

uma diversificação nas 
atividades comerciais, 
mas também revela 
a vulnerabilidade do 
movimento aduaneiro, 
que está sujeito a 
flutuações econômicas.

A queda de 16,6% 
na corrente financeira 
em agosto em relação 
a julho destaca uma 
tendência preocupante. 
Em um cenário em que 
a média acumulada até 
agosto de 2024 sugere 
que a Aduana pode 
ultrapassar o recorde de 
US$ 949 milhões ao final 
do ano, essa diminuição 
mensal pode ser um 
sinal de alerta sobre a 
sustentabilidade desse 
crescimento.

O total de documentos 
desembaraçados também 
acompanhou a queda, 
com 1.713 registros em 
agosto, uma redução 
de 11% em relação ao 
mês anterior. A média 

histórica de documentos 
sugere que, se essa 
tendência se mantiver, 
a Aduana poderá se 
aproximar dos números 
recordes de 2011, 
mas apenas se houver 
uma recuperação nos 
próximos meses.

O desempenho da 
Aduana de Dionísio 
Cerqueira é um reflexo 
das dinâmicas do 
comércio internacional, 
que podem ser 
impactadas por diversas 
questões, incluindo taxas 
de câmbio, políticas 
comerciais e condições 
econômicas nos países 
vizinhos. 

Com o dólar cotado 
a R$ 5,50 em 17 de 
setembro, as importações 
e exportações são 
afetadas diretamente 
por essa volatilidade, 
tornando essencial para 
as empresas a adaptação 
a esses novos desafios.

Os principais produtos 
importados, como frutas, 
produtos hortícolas e 
plásticos, e os principais 
destinos das exportações, 
incluindo países como 
Argentina, EUA e 

Uruguai, evidenciam 
a interdependência 
econômica da região. 

Para os próximos 
meses, a expectativa é 
que as autoridades e os 
operadores do comércio 

se preparem para 
possíveis mudanças e 
busquem estratégias que 
garantam a continuidade 
do crescimento na 
Aduana.
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Câmara de Vereadores de 
Dionísio Cerqueira 

Atividades Legislativas

Aconteceu na 
segunda-feira (09), a 
23ª Sessão Ordinária da 
Câmara de Vereadores 
de Dionísio Cerqueira. 
Na oportunidade foram 
apresentadas, discutidas 
e votadas às seguintes 
proposições.

Requerimento
Indicação Nº 043: O 

Vereador Joelso Vicente 
Domingues de Lima 
apresenta, nos termos do 
artigo 143 do Regimento 
Interno, a presente 
indicação ao Executivo 
Municipal que proceda 
a denominação da Rua 

Das Violetas, Loteamento 
Alberto Silvestre em 
homenagem ao senhor 
José Evaldir Ferreira Suze 
(Paraguai). 

Justificativa: justifica-
se o presente pelo fato 
de que o mesmo ter 
sido residente nesta 
rua e servidor público 
municipal, tendo 
falecido em um grave 
acidente na BR 282 
em 09 de outubro de 
2007 enquanto prestava 
socorro às vítimas em um 
primeiro acidente.  

Aprovado por 
unanimidade.

Justificativa: 
Justifica-se o presente 

pelo fato de o mesmo 
ter sido residente nesta 
rua e servidor público 
municipal, tendo 
falecido em um grave 
acidente na BR 282 
em 09 de outubro de 
2007 enquanto prestava 
socorro às vítimas de um 
primeiro acidente.  

Aprovado por 
unanimidade.

Moção
Moção de Pesar Nº. 

016/2024
Os vereadores abaixo 

assinados, cumpridas as 
formalidades regimentais 
e ouvido o Plenário, 
apresentam moção e 
requerem:

Que a Câmara 
Municipal de Dionísio 
Cerqueira manifesta o 
seu profundo pesar pela 
morte Frank Castaman

É, pois, justa a 

homenagem póstuma 
desta casa, representante 
dos munícipes, a um 
cidadão que está a 
merecer a saudade da 
comunidade a que ele 
tanto serviu.

transmita-se o teor 
desta à família enlutada.

Vereadores: 
Claudiomiro Pavan, 

Ederson Dirlei Schenkel, 
Valentim Borges da Silva, 
Luiz Fernando Zabot de 
Mello, Joelso Vicente 
Domingues de Lima, João 
Matias Rauber, Marilene 
de Mello, Alex Severia do 
Nascimento e Diego Luis 
Poletto

POLÍTICA.

Estado capacita servidores para elaboração de políticas 
públicas com base em dados e pesquisas
Cerca de 400 servidores públicos participaram de um seminário inédito sobre a utilização de evidências 
para desenvolvimento de políticas públicas mais assertivas e eficazes

Buscar cada vez mais 
políticas públicas que 
impactam a população 
de forma efetiva e 
baseadas em pesquisas, 
estudos e dados. Esse é o 
objetivo de um seminário 
sobre Indicadores 
e Políticas Públicas 
Baseadas em Evidências, 
organizado pelas 
secretarias estaduais do 
Planejamento (SEPL) 
e da Administração 
e Previdência (Seap), 
por meio da Escola de 
Gestão, em parceria com 
o Centro de Liderança 
Pública (CLP).

Realizado no Museu 
Oscar Niemeyer, em 
Curitiba, nesta quarta-
feira (18), o encontro 
tem como objetivo 
sensibilizar 400 
servidores selecionados 
para essa formação 
sobre a necessidade 
de aprofundamento no 
uso de indicadores e 
dados quantitativos e 
qualitativos para orientar 
a tomada de decisões.

O curso sobre 
indicadores de 
políticas públicas 
é uma qualificação 
inédita no Brasil. Seu 
conteúdo é baseado 
nos dados do Ranking 
de Competitividade dos 
Estados, elaborado pelo 
CLP anualmente. Pelo 
quarto ano consecutivo, 

o Paraná é o Estado mais 
sustentável do Brasil, 
ficando em terceiro lugar 
no ranking geral.

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 
destacou que a gestão 
estadual tem buscado 
planejar não somente a 
curto prazo, mas também 
pensando no Paraná 
do futuro. “Nós temos 
a preocupação de que 
a gestão possa sempre 
estar sendo aferida, 
analisada e programada 
para o futuro. Por 
isso, trouxemos o 
Centro de Liderança 
Pública, que hoje é 
referência no Brasil em 
termos de Ranking de 
Competitividade, de 
índices de diversas áreas 
que ajudam a achar 
soluções para a saúde, a 
educação, a segurança 
pública e as questões 
do dia a dia da máquina 
pública”, afirma.

“Trouxemos o instituto 
justamente para dar 
esse treinamento, essa 
capacitação, nessa 
preocupação que nós 
temos de fazer com que 
os nossos servidores 
públicos possam, 
cada vez mais, estar 
preparados para esse 
planejamento e análise 
daquilo que a máquina 
pública presta de 
serviço para o cidadão”, 

complementa.
Para o secretário 

de Planejamento, Guto 
Silva, a utilização de 
dados concretos para 
formulação de políticas 
públicas garante mais 
eficiência na prestação 
do serviço e no uso dos 
recursos. “A orientação 
do governador é de 
trabalharmos a gestão 
com evidências, 
indicadores e métricas. 
Quem avalia e consegue 
medir políticas públicas, 
consegue aperfeiçoar 
e ter um desempenho 
melhor do uso do 
dinheiro público”, 
ressalta.

“Isso tem permitido 
trabalharmos de uma 
forma mais assertiva. 
Esse é um momento 
para que a gente possa 
compartilhar toda 
essa vivência, ter a 
experiência do CLP, 
um centro reconhecido 
nacionalmente, que 
vai nos ajudar na 
interpretação dos índices, 
criando mecanismos 
para podermos gerenciar 
melhor. Isso tudo é 
gestão, significando 
economia e melhor 
desempenho”, conclui.

O secretário de 
Administração e 
Previdência, Claudio 
Stabile, afirma que os 
bons índices alcançados 

pelo Estado em 
rankings nacionais, 
como o produzido 
pelo CLP, é reflexo 
também do trabalho 
dos servidores públicos. 
“São dados e números 
que representam 
as necessidades da 
população e a Seap 
é o carro-chefe 
dessa organização 
administrativa do 
Estado, não só com os 
servidores públicos, mas 
dando a oportunidade, 
a possibilidade para que 
eles prestem serviço 
público de qualidade à 
população do Paraná”, 
salienta.

“Nós temos a Escola 
de Gestão, que é um 
instrumento muito 
importante para essa 
qualificação. Sem dúvida 

alguma nós temos os 
melhores servidores 
públicos do Brasil, 
mas sempre podemos 
melhorar e é essa a ideia. 
É isso que o governador 
pede a nós todos os dias, 
para melhorar a vida da 
população”, finaliza.

PALESTRAS
Durante toda a manhã, 

servidores entenderam 
um pouco mais sobre 
promoção da cultura 
de gestão baseada em 
evidências, incentivando 
o uso de pesquisas, 
estudos e dados para 
identificar problemas, 
monitorar o desempenho 
das políticas e ajustar 
intervenções com base 
em resultados concretos.

O primeiro painel foi 
ministrado pelo diretor-
presidente do CLP, Tadeu 

Barros, com o tema “Do 
analógico ao digital: a 
importância de dados e 
evidências”. Ele discutiu 
a importância de usar 
dados e pesquisas para 
fundamentar decisões 
governamentais, o que 
pode reduzir incertezas e 
aumentar a eficiência das 
políticas.

“Muito feliz de estar 
aqui, de começar esse 
projeto junto com o 
Paraná. É o primeiro 
curso olhando para dados 
e evidências em um 
Estado no País. Quando 
a gente soltou que 
estaria aqui, três, quatro 
governadores já nos 
procuraram para fazer o 
mesmo, então vocês saem 
na frente mais uma vez”, 
explica.
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Barracão já iniciou com as 
ações de combate à Dengue

O município de Barracão já iniciou as ações para o combate à Dengue em vistas a 
chegada da estação mais quente. Com a chegada do verão e tendo em consideração 
a quantidade de casos registrados no início do ano, as ações passam a ser 
intensificadas em todo o território barraconense.
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PIB do Paraná cresce acima 
da média nacional, do Japão 

e do Reino Unido em 4 
trimestres

Governador Ratinho Junior 
entrega 10 novos caminhões 

para combate a incêndios

Paraná lidera o Ideb 2023 
e destaca qualidade na 

educação

Aduana de DC registra queda 
no movimento em agosto

Em agosto de 2024, a Aduana de Dionísio Cerqueira apresentou um movimento de 
1.928 caminhões, acompanhados por uma corrente financeira de aproximadamente 
US$ 76 milhões. 
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